



MINERVA

Semanario Científico Literario y de información

Redacción y Administración, Castellanos, 1

Precio del número 10 cént.

Año I

Valdepeñas 5 de Febrero de 1914

Núm. 1

Nuestro saludo

Es innegable la importancia grande que tiene el periodismo en nuestros actuales tiempos, hasta el punto, que no resulta aventurado afirmar que él solo rige y gobierna á las naciones, al mismo tiempo que dá á conocer á los demás pueblos el estado en que se encuentra de cultura y civilización.

Así como una nación conocerá su poderío por el número de sus soldados, su intelectualidad solamente podrá conocerla por el número ó importancia de sus escritores. El país más culto será indiscutiblemente aquel que, en proporción á sus habitantes, posea mayor número de periódicos, porque será señal de que se lee más.

Ahora bien; si esto podemos decir de una nación, éstas, que al fin y al cabo, solo de invenciones de pueblos están compuestas, nada de extraño tendrá que apliquemos á éstos el mismo razonamiento.

Veamos que es lo que ocurre en Valdepeñas, cuna de nuestro semanario, sobre este particular.

Hasta hace muy poco tiempo tuvo nuestro pueblo dos periódicos, si bien hemos de añadir como detalle interesante, que ninguno de ellos se publicaba diariamente.

Hoy, tan sólo uno vive el *Heraldo de Valdepeñas*. Es decir; que un pueblo que cuenta con más de treinta mil almas no podía sostener ni dar vida á un periódico que se editara todos los días.

Pero hay más aun; de estos dos periódicos, si aun vive uno de ellos, es porque se dedica á defender al partido político que al nacer escogió, de lo contrario, creemos y afirmamos, casi casi sin temor á equivocarnos, que no hubiera tenido más vida que la

que le permitiera el bolsillo de su director.

Y ahora viene á cuento la pregunta que siempre nos hicimos ¿es que no cuenta Valdepeñas con elementos suficientes para que exista un periódico científico, de cultura, ajeno por completo á todo lo que uela á política? Creemos que sí, todos cuantos colaboramos en este semanario, modestísimos por cierto, pues las condiciones económicas en que se encuentra al nacer, no son, ni mucho menos, de las que permiten poder competir con otros colegas por pobres que éstos sean.

Sin embargo, no porque nos encontremos en estas circunstancias nuestras ilusiones ó esperanzas flaquearán, confiamos en la nobleza é hidalguía de nuestro pueblo, que disculpará, seguramente, cuantas deficiencias encuentre en este semanario, que

desde hoy será más suyo que nuestro, puesto que, todos cuantos escribimos en él tan sólo aspiramos á extender un poco de amor á la cultura, único medio, á nuestro parecer, de que llegue á ser próspero y feliz, con toda la felicidad y prosperidad que un padre pudiera desear para su hijo.

Per último; con el fin de merecer mejor el apoyo que solicitamos, hemos suplicado la colaboración de todas cuantas personas representen ó signifiquen una gloria nacional.

A Valdepeñas y en general á todos aquellos que de una manera directa ó indirecta contribuyan á que este semanario no muera y á nuestro colega el *Heraldo de Valdepeñas*, á todos enviamos nuestro saludo é incondicionalmente nos ponemos á su disposición para todo cuanto sea cultura, justicia y moralidad.

La Redacción



BERNARDO DE VALBUENA

D. Bernardo de Valbuena, insigne poeta épico y bucólico, nació en Valdepeñas por el año 1568.

Se sabe que siguió los primeros estudios en su pueblo natal y que era muy joven cuando pasó á Nueva España. Consta también que continuó sus estudios en uno de los colegios de Méjico.

Desde muy joven dió á conocer sus dotes para la poesía y siendo colegial, en Méjico, ganó el primer premio en tres justas literarias que hubo durante el tiempo de sus estudios. La primera de sus composiciones se premió, cuando tenía unos 17 años de edad, conteniendo con trescientos poetas, en el certámen que se celebró en 1585.

Valbuena que estaba en Méjico en Septiembre de 1603, recibió allí el grado de bachiller en Teología y volvió á la Península, no a mediados del año 1608, como dicen sus biógrafos, pues en Octubre de 1607 estaba ya en Madrid.

Ignoramos la fecha en que vino á España y se graduó de Doctor en Si-

güenza. Solo sabemos que en 1603 era ya doctor.

Por su virtud y ciencia obtuvo, en 1615, la abadía mayor de la isla de Jamaica. Grandes servicios prestaría Valbuena a la Iglesia y a la patria, desde aquel país remoto, cuando en 1620 fué nombrado obispo de Puerto Rico, siendo el undécimo prelado de aquella isla.

Por documentos hallados en el archivo de Indias, existente en Sevilla, se sabe que asistió al concilio provincial celebrado en Santo Domingo, en los años 1622 y 1623.

Según otro documento de dicho archivo, falleció en Puerto-Rico, el 11 de Octubre de 1627, siendo sepultado en la capilla de San Bernardo que el había fundado en la catedral.

Tres son las obras de Valbuena que se conocen:

Graveza Mejicana. Poema descriptivo de Méjico, en tercetos, dividido en nueve cantos. Conocemos seis ediciones: Méjico, 1604 y 1860; Madrid, 1821, 1829 y 1837; Valdepeñas, 1890.

Siglo de Oro en las Selvas de Erifile. Novela pastoral, en prosa y verso, donde su autor insertó doce églogas imitando á Teócrito, Virgilio y Sanázaro. Hay dos ediciones: Madrid, 1608 y 1821.

El Bernardo ó victoria de Roncesvalles. Poema heroico que se compone de cinco mil octavas, cuarenta mil versos, distribuidos en veinticuatro libros. Tenemos tres ediciones: Madrid, 1624, 1808, y 1852.

Otras obras compuso Valbuena y son:

Cosmografía Universal.

El Divino Cristiados ó La Cristiada.

Alteza de Laura.

Arte nuevo de Poesia.

De ellas solo sabemos sus títulos, por haberlos transmitido Miguel de Zaldierna en un soneto.

Probablemente no se imprimieron estas obras y los holandeses robaron acaso sus manuscritos cuando invadieron á Puerto-Rico, en 1625.

Valbuena figura en el catálogo de autoridades de la lengua.

Entre las poesías laudatorias, dedicadas á Valbuena, merecen citarse las de Lope de Vega, Quevedo, Saavedra y Guzmán, Zaldierna, Avila de la Cadena, Ugarte de los Ríos, Gutierrez Range!, Albornoz, Angulo, Lugo y Dávila, Eligio de Medinilla, Vila y Lugo, Miguel Cejudo, Francisco de Valbuena, Alejandro Tapia y Antonio Torres.

También elogiaron al autor de *El Bernardo*, la Academia Española, Alcántara García, D. Modesto Lafuente, Belmonte Müller, Quintana, Fernández Juncos, Nicolás Antonio, don Vicente Salvá, Gil de Zárate, D. Cayetano Rosell y Amador de los Ríos. Vease, además, a Hidalgo, Gallardo, Gomez Hermosilla, Tiknor, Menen-

Goizueta y Veá-Murguía S. en C.

INGENIEROS; Plaza de Bilbao, 1, MADRID

Labores de desfonde con arados de vapor

Profundidades de 30 á 80 centímetros.

Precios reducidos, variables según la extensión de terreno y la profundidad de la labor.

Para presupuestos dirigirse á la casa central ó á

D. RICARDO GOIZUETA

Hotel Ingles. — Valdepeñas

Se anunciará en este mismo periódico los terrenos donde se trabaje cada semana.

dez Pelayo, J. A. Elias, Blázquez, Hervás, Martínez Gonzalez y otros.

Valdepeñas no ha erigido monumento alguno al más ilustre de sus hijos. Una calle lleva su nombre, como igualmente una pequeña plaza, y existe una gran lápida, con destino á la parroquia de la Asunción, que aún permanece en la caja en que vino el año 1905. Posteriormente, el Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión del 16 de Agosto de 1911, acordó que el Paseo de la Estación sea *Paseo de Valbuena*. Falta realizar el acuerdo tomado, en mencionada sesión, de levantarle una estatua en el paseo que lleva su nombre.

Sentimos que las reducidas dimensiones de esta revista nos impida ser más extensos.

EUSEBIO VASCO.

Dada la excesiva cantidad de originales que hemos recibido, nos es de todo punto imposible publicarlos en el primer número, como seria nuestro deseo, y para que no haya lugar a duda, hemos de participar que en números sucesivos serán publicados.

Flor de orgía

En tus años azules, virginales, cuando al amor se abra tu alma inquieta, soñaste con la lira de un poeta que te arrullara en tiernos madrigales.

Aquellos mis amores ideales no saciaron tu sed, mujer coqueta: tu cuerpo lumbre y tu pasión veleta necesitaban goces más carnales.

Hiciste bien huyendo, amada mía. Disfrutá; los placeres de la orgía goces más fuertes que los versos dán.

Recorre del placer la gama toda: ¡es mucho más alegre que una oda la espuma delirante del Champán!

M. FERNANDEZ-CONDE

CRÓNICAS VALDEPEÑERAS

Nuestra confesión

En una tarde del pasado Enero, de frío seco y duro y cielo triste y gris, leía yo y meditaba sobre estas profundas palabras del Kempis: «Hombre, todo pasa y se olvida, pasa el tiempo y tú con él», cuando me anunciaron una visita.

Con efecto; una Comisión de estudiantes, paisanos nuestros, en nombre y con la representación de otros más, tenían la bondad de visitarme.

¿A qué fueron á mi casa, honrándola y honrándome, tan simpáticos é inteligentes jóvenes?

«Convencidos—me decían—de que la fuerza y la importancia de un pueblo no se mide hoy por la suma de sus individuos, sino por su valor moral, intelectual y material, hemos pensado publicar un periódico, que sea el reflejo fidelísimo de nuestra vida, el eco de nuestras aspiraciones y deseos, y venimos á pedir á V. su ayuda y colaboración.»

La idea—le contesté—es noble, grande; la empresa, generosa; de antemano tiene todas mis fervorosas simpatías; pero han pensado ustedes en las dificultades?

—Sólo para vencerlas ¿Qué obra humana no las tiene?

Pero el hombre, cuando quiere trabajar, si encuentra aquellas en su camino, las orilla; y si tiene perseverancia y es consciente en su labor, las vence.

Recuerde V. el aforismo latino, puesto á la entrada de nuestras antiguas Universidades. *Labor improbus omnia vincit.* Y nosotros, créalo usted, venceremos, triunfaremos.

¿Tienen ustedes programa? Sí, señor, y muy amplio, y esta es nuestra

confesión sincera, humilde y reverente, que hacemos ante el pueblo, como humilde y reverente se acerca el cristiano fervoroso ante el confesor, para que V. la recoja en unas cuartillas y publicarla.

* * *

Ya verá, V. - me decían con creciente entusiasmo los jóvenes. «En primer lugar pagaremos el tributo merecido á la ciencia, la literatura y el arte, como apasionados amantes suyos; después los intereses morales y materiales de nuestro pueblo; esto último sobre todo.

Nuestro semanario será modesto, pero serio; severo acaso, pero justo; daremos á cada cual lo suyo; nunca será cartel de provocación y desafío, y menos todavía sacaremos, como en pública subasta, nuestros vicios y defectos, sino con prudencia y para corregirlos, como dicen los moralistas, *suaviter in modo, fortiter, in re* no servirá á nadie de trampolín para escalar alturas y posiciones; no injuremos á nadie; aunque quisiéramos, no sabríamos hacerlo; no lo veda nuestra educación; seremos parcos en el elogio y discretos en la censura, porque el elogio desmedido acusa lisonja y la censura sistemática malignidad. Seremos, en una palabra, los sembradores, no de odios y pasiones, sino de ideas en nuestro pueblo, necesitado, ahora más que nunca, del esfuerzo de todos y del sacrificio generoso de sus hijos.»

—¿Satisface á V. nuestra confesión? ¡Oh, mucho!—Pues aún le diremos más.

*

Los que estudian superficialmente la psicología de nuestro pueblo, pero sin ahondar en su entraña, creen que este baja y baja, se hunde y perece. No participamos de tan sombrío pesimismo.

Creemos, sí, que su presente estado no es bueno; pero no es de estancamiento y mucho menos de retroceso, no; es un alto que, como los ejércitos en marcha, después de largo bregar y duro combate, Valdepeñas hace para reponer sus fuerzas; un enfermo que necesita de larga y perseverante convalecencia. Nosotros le haremos andar.

Crean otros que la total y absoluta renuncia de los de arriba, de la clase directora, eh la vida ciudadana, los egoísmos de la de en medio y la incultura de los de abajo, ha precipitado á Valdepeñas por la pendiente del desastre y de su ruina. Nosotros afirmamos que nuestro pueblo es, sí, una víctima inmolada por nuestras pasiones y egoísmos, y, por nuestra indiferencia y opatía, tiene paralizados sus robustos brazos y su noble corazón. Pero esto pasará. ¡Que todavía, para disha del hombre y gloria de la Humanidad, ésta y aquél conservan en

su alma, ese *quid divinum* que llamamos conciencia, que los separa y diferencia del bruto, y que, por una escala ascendente y misteriosa, van, de lo inconsciente á lo conocido, de lo limitado é imperfecto á lo perfecto y absoluto, del mal al bien, de las tinieblas á la luz, del error á la verdad, á Dios, su euma, suprema aspiración del alma humana.

*

* * *

Solo los pueblos decadentes, los que han perdido su fé en Dios y en el trabajo fecundo que redime al hombre y á los pueblos, en las postimerías de su vida, son los que para resolver sus contiendas y dificultades, erigen en regla de conducta y de vida el «que se me da á mí; á mí no se me da nada», y menos aún, como idea salvadora, invocan la eficacia del Bilete del Benca y, cuando éste no basta, la *browning*, como *suprema ratio* de todas las cosas.

Esto no puede ser, no debe ser. Para que no sea, nosotros despertaremos el alma del pueblo; llamaremos á su corazón siempre noble y dispuesto al sacrificio y al perdón; crearemos lazos espirituales de tolerancia, respeto y amor entre todos; avivaremos los afectos del alma que, cuando son puros y hondamente sentidos, como todo lo espiritual, carecen de límite y de medida; son eternos.

Porque nosotros, - que lo sepan nuestros paisanos, - se lo confesamos: no queremos morirnos sin ver regenerado y grande á nuestro pueblo; porque nosotros tenemos ansias, vivas ansias, de que haya un valdepeñero-nosotros lo ayudaremos-que escale y suba al Capitolio y lo convierta en Tabor luminoso; y si hay alguno, tan insensato y loco que quiera despeñarse por la Roca Tarpeya ó arrojarse de cabeza en una inmunda cloaca, lamentándolo, nos echaremos á un lado, y allá él con su conciencia. Nosotros seguiremos trabajando por el bien de todos, cumpliendo nuestra misión educadora, y nuestro grito será, ahora y siempre, no el airado y terrible de «¡Cain, Cain!, ¿que has hecho de tu hermano?», hizo el generoso y magnánimo de todo por Valdepeñas ¡Viva Valdepeñas!

*

* * *

Cuando el eco de la voz, apasionada y sincera, de los jóvenes que así hablaban, se apagó, un rayo de sol, suave y confortante iluminó la estancia. Los jóvenes estaban transfigurados, y yo pensaba orgulloso y decía: ¡Juventud, qué hermosa eres! ¡Tiene el privilegiado don de embellecerlo todo! Es como el [piar de los pájaros enamorados en las mañanas tempranas de Abril, alegre; como el aroma de las flores, embriaga; como un rayo de sol, conforta; y es que la juventud es energía, fé, calor,

vida, luz. ¡Juventud! ¡Bendita seas!

Queridos jóvenes, paisanos míos del alma, he cumplido mi palabra. Ahora cumplir vosotros la vuestra.

¡Todo por Valdepeñas! A trabajar y á luchar; pero á vencer.

SANTIAGO CARRASCO.

Para Longanizas extremeñas y Salamancañas, la tienda de RICARDO CAÑIZARES, Cristo, 45.

PRO CULTURA

En los pueblos como en los individuos, se encuentran en no muy perfecto equilibrio los dones y aptitudes necesarias para impulsar la actividad según exijan las circunstancias.

Algo parecido puede decirse de nuestra ciudad, que habiendo llamado la atención por sus facultades y arrestos productores, de tal amplitud que ante ella han demostrado su asombro, sociólogos de gran talla; sin embargo, disminuyen en gran escala los impulsos de intelectualidad, hasta el extremo de considerar un mal local, la poca armonía que resulta entre la potencialidad intelectual y la económica.

Esta desproporción de energías, pueden normalizarlas, los jóvenes intelectuales, que con el mayor desinterés, pero con gran tesón y sobrados alientos, se proponen con la fundación de este periódico, fomentar la cultura hasta el grado que requiera nuestro desarrollo económico.

Esta labor es altamente meritoria y mucho más en los tiempos presentes en que el egoísmo que todo lo invade y la falta de civismo hacen de nuestra época, una era vituperable en la historia.

La cultura de los pueblos contribuye en alto grado á su bienestar y engrandecimiento y tanto en las luchas económicas, como en las diplomáticas y hasta en las guerras internacionales, puede afirmarse que á la mayor cultura se decidirá siempre la cultura.

Al encontrar el radio de acción en los diferentes órdenes de la vida, las poblaciones pierden aquellos hábitos semipatriarcales que deben traducirse para no quedar atrás en una perfecta y verdadera evolución progresiva, sobre todo en el orden económico en la cooperación de las diferentes producciones, en la mancomunidad de las regiones para defender todo lo que en ellas sea esencial y para consagrar esto que parece una insignificancia precisa un fondo de cultura que indudablemente conseguirán los fundadores de MINERVA que no persiguen otra cosa que el fin generoso á que venimos refiriéndonos.

No es MINERVA un periódico más, pues los propósitos de sus creadores, sustraídos y ajenos en absoluto á toda yanpería política y no obediendo al mezquino interés, en la empresa que subvenciona, lograrán con su gratuito y generoso esfuerzo llenar un papel importante en la vida de Valdepeñas.

ISÁAC DE MERLO

Saludo á la Redacción de MINERVA

Cuando últimamente he estado en Valdepeñas, población á la que profeso gran cariño, puesto que en ella he nacido y me he criado y de hijo ingrato sería aborrecer á su madre, me dijisteis que trabajábais activamente sobre la fundación de un semanario independiente de toda idea política y cuyo nombre sería MINERVA.

Solamente el título de la Revista promete mucho. Minerva, divinidad griega, hija de Júpiter, nació armada y dando la voz de guerra! Pero no esa guerra sangrienta, fratricida y cruel, sino otra guerra más sagrada, sobre todo para el hombre culto: Minerva simboliza la lucha por la ciencia y el progreso, como Marte, su hermano, simboliza la lucha por la fuerza y la astucia, pues era hijo de Júpiter (la fuerza) y de Juno (la astucia) Minerva representa sabiduría é inteligencia, Marte: valor y ambición.

Ya que tan hermoso título elegisteis para vuestra Revista, imitad á Minerva y desde el primer día salid preparados á luchar por la ciencia y el progreso, estos dos ideales por los que desgraciadamente tan poco se lucha en España.

No desmayéis ni un instante en vuestra labor altruista, que algún día, tal vez no muy lejano, veais premiada vuestra sublime idea y abnegación con lo mejor que podemos todos esperar: que Valdepeñas progrese y se científique rápidamente, pues de ahí vendrá el engrandecimiento de la Agricultura, la Industria y el Comercio de esta Ciudad, que como consecuencia de ello se elevará hasta colocarse á la cabeza de las ciudades trabajadoras de España.

Vuestra independencia política es una idea que os aplaudo, pues que el alto fin que perseguís no necesita apoyo político de ninguna clase, sino apoyo intelectual.

Esta ayuda podéis buscarla en Valdepeñas, donde hay muchos hombres que honran al pueblo con su preclara inteligencia y su amor al estudio y al trabajo, esos os ayudarán mucho en vuestra labor, pues creo que ninguna persona inteligente y

amante del saber y del progreso os negará su apoyo.

Os desea un gran éxito y la inmortalidad de la revista, vuestro buen amigo del que podéis disponer.

L. SANTA MARIA RECUERO.

Madrid, Enero de 1914.

FÉMINA

Un saludo á la Prensa local y su venia á mis queridos lectores para continuar esta mi charla semanal en estas crónicas.

¿Qué de qué tratarán? No voy á decirlos que de modas exclusivamente. *Hablaremos, de todo.* Somos mujeres del siglo XX, y á las exigencias del siglo hemos de adaptarnos de buen grado: renovarse ó morir.

Es preciso rompimiento de moldes; que la esfera de acción de nuestro espíritu, sea más amplia de lo que hasta ahora ha sido. Que el alma femenina se funda con la Ciencia y con la Belleza, como ha sabido fundirse con la Religión y con el Hogar; que como nos dice un filósofo francés: «La mujer profundamente seria, moral y culta, es la que puede curar las llagas de nuestro tiempo; rehacer la educación del hombre; restaurar el gusto por lo bello y por lo bueno». Y sí; de la educación de la mujer, depende el porvenir de los pueblos, la prosperidad de la raza, porque en sus manos está el *mañana*, la generación que nace, y que ha encomendado su *formación*, á este sér que está llamado á cumplir la más noble de las misiones; la de dar hijos á Dios; hombres á la Patria; brazos fuertes á la Sociedad.

La mujer, es la compañera del hombre; la que—convenientemente educada,—le fortalece en momentos de duda, de consuelo en los de angustia, y celebra con él sus triunfos y sus alegrías.

Dice el Apóstol de las gentes: «El hombre es siervo de Dios, y la mujer es sierva del hombre». Y para que esa esclavitud no exista moralmente—ya que materialmente tampoco existe,—es preciso que la inteligencia de la mujer, se hermane con la del compañero de su vida. Hay mujeres á quien los asuntos de su marido, fastidián y aburren: No; así no se llega á la conquista moral del hombre. Es necesario, que la profesión de él, no sea tan conocida, como si fuera la nuestra propia. De esta suerte, el hombre tendrá en su mujer, á la esposa, al amigo, al confidente, y á la compañera inseparable é insustituible.

¿Cómo conseguir esto? Acostumbrando nuestra inteligencia á la variedad, á la pluralidad de conocimientos, para que alcance el mayor poder de *asimilación* y de *adapta-*

ción, al medio en que haya de desenvolverse y *vivir*.

Y esto no es obra de un día, sino de mucho tiempo de *trabajo personal*, detallado y minucioso, después del cual, España tendrá en todas y cada una de *nosotras*, mujeres que reunan en sí, para trasmitirlo á los suyos, todas las virtudes que han adornado á las grandes Mujeres de la Historia: esto es; el pudor y orgulle de la romana Lucrecia; la ternura y amor de la Madre de los Gracos; el temple de alma de la Reina Católica; la fé de Juana de Arco, y el sublime heroísmo de Agustina de Aragón,

ANTIGONA.

**Nieve «Hazeline» crema indispensable en todo tocador de buen gusto
Perfumería MORALES.**

Desde Ciudad Real

Por la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza de esta provincia han sido diligenciados los títulos, con el ascenso á 1100, pesetas, de todos los Maestros que, en virtud de oposiciones restringidas y libres alcanzaron plaza durante el año 1913. Entre ellos figuran las siguientes de Valdepeñas.

D.ª Ramona V. Poncel, D.ª Nieves García Alonso, D.ª Margarita de Mayo, D.ª Carmen García Arroyo y D.ª Josefa Cubas Hermosa.

D. Raimundo Martín Hinjos, don Alberto Gil Pérez, D. José Aguado Remán, D. Vicente J. Castillo Domingo y D. Eloy López Manzanares.

Nuestra enhorabuena á todos los ascendidos.

Con motivo de la rebaja, tan considerable que se ha implantado en las tasas telegráficas así en los partes ordinarios, como en las conferencias—particulares y de prensa—se nota, de un modo visible el aumento de servicio que existe en las estaciones de telégrafos, sobre todo en la Sección provincial que excede en mucho, á cuanto hasta ahora se conoció. Dicha reforma, altamente beneficiosa para el público, por la economía y facilidad que supone, ha venido á despertar el estímulo de usar el Telégrafo siempre, dada su extraordinaria importancia en las múltiples manifestaciones de la comunicación transmitida por hilos.—Los técnicos en Telegrafía, tributan, sin distinciones, elogios merecidísimos al Director general Sr. Ortuño, por ese derroche de inteligencia en el cumplimiento de su cargo.

Con motivo de la vista causa contra los procesados á quienes se atribuye el asesinato cometido en la persona de D. Heliodoro Peñasco

hay extraordinaria expectación y, según nos informan, al juicio asistirá mucha gente de Puertollano y Argamasilla de Calatrava, en donde el finado tenía muchas simpatías.

EL CORRESPONSAL.

Valdepeñas

SONETO

Populosa ciudad, tu nombre es gloria y honor de la región en que has nacido; trabajando en tu industria has conseguido el hermoso laurel de la victoria.

Escribiste una página en la historia viendo en tus calles al francés vencido, y tuviste por hijo eselarecido al gran Valbuena de feliz memoria.

Con tu rumbo, tu vino y tu hidalguía la Mancha te disputa por sultana, y coronan tu excelsa nombradía tus mujeres de gracia sobrehumana, que juntan con la sal de Andalucía la más pura belleza castellana.

C. DEL RIO Y RODRIGUEZ

C-Real 24-1-1914.

Para Ultramarinos finos, Novedades, Paquetería, Mercería, Bisutería y Perfumería la casa de JUAN GIMENEZ LEON, Castellanos 9

AYUNTAMIENTO

Se abre la sesión á las diez de la noche, bajo la presidencia del segundo teniente alcalde D. Juan Ramón Necedal, con la asistencia de los señores concejales Camacho, Lérída, Caminero, Rubio, Pérez, Izarra, Cornejo (D. Pedro), Recuero, Madrid, Carrasco, Cejudo y Vasco. Entrase en la orden del día y queda aprobada el acta de la anterior, pasándose á tratar de los asuntos siguientes:

Se aprueba la subasta celebrada para el arriendo del arbitrio sobre puestos públicos, de venta, peages y ocupaciones de la vía pública, y es adjudicada á D. Rafael Diaz Mayor-domo.

Se dá lectura á un oficio de la Administración de Propiedades é Impuestos, resolviendo el recurso de alzada interpuesto ante la Dirección General de Propiedades é Impuestos por la Alcaldía presidencial, contra las resoluciones dictadas por el señor delegado de Hacienda, en las reclamaciones presentadas por 70 contribuyentes contra las cuotas asignadas en el repartimiento general sustitutivo de consumos y de las resoluciones dictadas respecto de cada uno de dichos contribuyentes, en las cuales y en su mayoría se les rebaja un 20 por 100. Varios concejales hacen uso de la palabra en favor y en contra de estas resoluciones y se acuerda la aprobación de ellas por unanimidad. Igualmente se acuerda proceder in-

mediatamente á la cobranza de la peseta por hectárea de viñedo, para las atenciones de los viveros. Asimismo se acordó sacar á la subasta la venta de los cuartos de la calle de la Virgen, propiedad del Ayuntamiento, para atender con su importe á la mejora del depósito de carnes, que se halla en mal estado.

Pasan después á tratar otros asuntos de poca importancia y se levanta la sesión á las doce menos cuarto.

Jabon de Agua de Colonia, nueva creación. No lo hay mejor. Perfumería MORALES.

Noticias

Boda próxima.—Nuestro querido amigo el acreditado industrial don Francisco Morales Caravantes, contraerá matrimonial enlace, el 21 del presente, con la gentilísima y bella señorita, Pilar Nieva Rodero. Ehorabuena.

R. I. P.—Vícima de penosa enfermedad falleció en ésta, el 25 del pasado mes y á la edad de 68 años, la virtuosa señora doña Felicidad Palacios y Sanchiz, hermana del acaudalado propietario don Luis Palacios. A él y á su atribulada familia, enviamos la expresión de nuestro sincero pésame.

El presente mes se abrirá en el Colegio de San Antonio una escuela de instrucción militar práctica, con el fin de éviar las molestias que implica su aprendizaje en los cuarteles. Considerando las facilidades que proporcionará á los reclutas, principalmente á los de cuota, no dudamos tendrá buena acogida.

El número de mozos alistados para el presente sorteo, que tendrá lugar el segundo domingo de Febrero, asciende á 236.

Sucesos locales

Sobre las ocho de la mañana del 27 pasado Enero, se encontraban en el comercio de ultramarinos que don Onofre Cornejo tiene en la calle de D. Sebastián Bermejo, de esta ciudad, un hijo del mismo llamado Eduardo y su sobrino Ramón Cornejo y Monllor, ambos de 14 años, y examinando según se créa un revolver, se le disparó al Eduardo con tan mala fortuna que dándole al Ramón en la región temporal derecha, le produjo la muerte instantáneamente. El Juzgado se personó inmediatamente en el lugar del suceso, procediendo inmediatamente al levanta-

miento del cadáver y ordenando el detención del Eduardo.

El 29 del mismo y sobre las once de la mañana, se suicidó el vecino de esta ciudad Ambrosio Merlo y Sánchez disparándose un tiro en el pecho, cuyo hecho tuvo lugar en el cercado-bodega que en unión de su hermano Antonio llevaba en arrendamiento, situado en la calle de Prim de esta población. Se ignoran los móviles que lo hayan inducido para tomar tan fatal resolución.

En el domicilio de Gregorio Crespo, calle de la Tejera, aprovechando su ausencia la madrugada del 29, penetraron varios sujetos disfrazados y armados de cuchillos con objeto de practicar un robo, sorprendiendo á la mujer é hijos durmiendo los cuales fueron maltratados.

Los cacos huyeron sin conseguir su objeto, ahuyentados por los vecinos que acudieron á los gritos de la familia.

La entrada la efectuaron por la puerta falsa, violentando el pestillo de la cerradura. Se han efectuado varias detenciones sin resultado, habiendo sido procesada últimamente por suponerla coautora del hecho Petra Candelas.

El 1.º del actual, á la llegada á esta estación del tren de Valdepeñas á Puertollano, fué á desmontarse estando aun en marcha Juan María Incerdis Mota, de 17 años, operario de la tejera de D. Manuel Madrid y escurriéndose entró una pierna entre las ruedas, siendo arrollado y causándole la fractura de la articulación de la rodilla derecha. El herido ingresó en el Hospital municipal.

Desde mi butaca

Misión difícil es la mía, la que me encargan los jóvenes de este periódico que vais á ver por vez primera. Hacer crítica teatral en un pueblo como este, donde el gusto anda totalmente pervertido es misión difícilísima, no por los artistas ni tampoco por las obras ejecutadas, sino por el poco amor al arte, del que parece que no se tiene ni nociones.

Ahora actua en el Salón Recreo, la compañía cómica-lírica que dirigen el notable maestro concertador don José R. Pagan y los primeros actores señores Cobos y Martínez.

Eta compañía que en su conjunto es aceptable, tiene partes bastante buenas para que un público selecto, asista á sus representaciones. Pues, bien; el domingo anunció vermouth y lo tuvo que suspender.

Por lo noche con una mediana en-

trada pusieron «La Traper», en donde se hicieron aplaudir mucho las señoras Osete y Haro y el señor Cobos que es un excelente autor. Después pusieron la bonita zarzuela «La Mari-Juana», en donde cosecharon muchos aplausos las señoras Carrasco, buena tiple cómica y la señora Flores; el debutante señor Campomanes fué bien acogido por el público, y muy aplaudido el señor Cobos, alma de esta compañía.

Las demás partes de la compañía también fueron muy aplaudidas.

El lunes, por la Sociedad la Buena Unión ayudada por la compañía, pusieron «Juan José», en donde fueron muy aplaudida la señora Flores que hizo una Rosa muy magistral, y las señoras Osete y Haro. Los aficionados todos fueron muy aplaudidos especialmente Jiménez, Ballesteros y Fernández.

«La Señora Capitana» estuvo muy bien encarnada por la señora Carrasco, los demás artistas fueron muy aplaudidos.

EL BACHILLER GACHUMBITO

Información comercial

Precios corrientes cotizables en esta plaza.

Vinos

	Pasotas.
Tinto y blanco (nuevo) para la exportación arroba	3'75
Tinto y blanco (añejo) para la exportación, id.	4 00
Vinos sobre madres para trasiegos de 14 grados (limpio y turbio, id.	3'25 á 3'05
Vinagre blanco (de vino) id..	4'00

Alcoholes

Alcohol de vino rectificado de 95 grados el hectólitro....	135'00
Aguardiente seco, anisado, doble anís, de 67 grados, arb.	22'00

Aceites

Aceite de oliva, arroba.....	12'50
------------------------------	-------

Cereales y legumbres

Cebada, fanega.....	7'50
Trigo candeal, fanega.....	15'00

Harina, clase especial, con envase, los 100 klg.....	44'00
Harina flor, con envase, los 100 klg.....	43'00
Patatas, la arroba	110'00

Todos estos precios con tendencia sostenida.

Movimiento de Población

Durante el próximo pasado año de 1913 se han verificado en el Registro Civil de esta ciudad las siguientes inscripciones:

Nrcimientos.....	766
Defunciones.....	502
Fetos.....	43
Matrimonios.....	206

CONCURSO

Con el fin de dar un poco más de interés á todos cuantos nos honren con su lectura, hemos decidido celebrar un concurso, entre el sexo femenino, de chistes y colmos, bajo las bases siguientes:

1.ª Serán publicadas todas las colaboraciones breves y que se reputen interesantes.

2.ª Se adjudicarán tres premios artísticos mensuales, que serán expuestos á su debido tiempo en uno de los escaparates del comercio de esta localidad.

3.ª Los originales irán bajo sobre cerrado firmado con el pseudónimo que desee figurar en el concurso y además el nombre de la interesada, remitiéndose á la administración de este semanario, Castellanos, 1.

NOTA.—Si antes de la concesión de un premio se comprobara la no originalidad del chiste ó colmo premiado, el objeto correspondiente quedará en esta Redacción para concederlo en los concursos siguientes.

CHARADAS por E. Tello

Prima con tercia es un árbol, que se aprecia su madera; y además es apellido, de una artista de comedia; nombre propio de mujer; es la primera segunda, y el Todo lector querido, un instrumento de música.

**

La primera repetida lo decimos al nacer; y de ceremonia el juez viste la segunda prima; y el Todo en animal es, que en muchas casas precisa.

EMILIO LÓPEZ-TELLO.

Las soluciones en el número próximo.

GUAJIRA

EN BOCABULARIO NUMÉRICO

Q52 b4n3t4 d2b2 s2r
Q52 b4n3t4 d2b2 s2r
S2r n4v34 d2 5n1 j3t1n1
Q62 t2ng1 ch3c4s l4s p32s
3 l1 e1r3l1l1 s2rr1n1
12 g5st2 2l 1n3s Sp4r
3 t4q42 b32n 1l g53t1rr1..

1-15-3-2-1-13

ANIBAL FILLOL

La definición en el número próximo.

Imprenta de Mendoza.

BODEGA LOPEZ-TELLO

Vinos, Aguardientes Licores, Cognac y Jarabes.

Pedir en todas partes el
ANIS SPORT
EL MEJOR DE LOS ANISADOS

Para los bailes de
CARNAVAL

visitar ó pedir catálogo
à la casa

TELLO
Manzanilla 18 ptas. arroba
Jerez dulce 15 id. id.

LA CONSOLACION
FABRICA DE HARINAS Y ACEITES
MADRID Y TOLEDO
VALDEPEÑAS

TODOS cuantos le han consumido

El CARBON de piedra de la **MINA DE SAN VICENTE** PREFIEREN por ser el mejor de la cuenca

Este carbon

arde con poco tiro, tiene llama larga y sostenida no produce escorias y dá muy pocas cenizas

Tiene 7000 calorías

PRODUCE KOCK

ANÁLISIS

Materia volátil	33'50
Carbón fijo	59'95
Humedad.....	1'55
Cenizas	5'00

TOTAL..... 100'00

Además la Mina de San Vicente tiene una instalación moderna y muy completa para clasificar y lavar sus carbones, por lo cual, todas las clases que produce no tienen borrasco ni pizarras y son muy á propósito para producir vapor y usos domésticos, obteniendo una gran economía con su consumo que en algunas fábricas ha alcanzado á un *cincuenta por ciento* del carbón que gastaban de otras minas.

Pedir precios y condiciones á los representantes en esta:

Sres. Santa María, Molina y Compañía

COLEGIO DE SAN ANTONIO

1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA

CARRERAS ESPECIALES

Dirigido por **Don Nicolás Camacho**

Incorporado oficialmente al Instituto de la Capital--Profesorado titulado. Preparación para el ingreso en las Escuelas de Agronomía de Albacete, Valladolid y Zaragoza.

Jesús Pinilla

Sastrería de primer orden
Paños y Novedades

UNION 1 Y ESCUELAS 5

Ultimas novedades en Abrigos para Señoras, Jovencitas y Niñas. Especialidad en Abrigos estilo Japonés y Búlgaro, que es la última creación de la moda. Sección especial de Camisería fina para Caballero. Géneros de punto. Calzoncillos y todo lo que concierne al ramo de camisería y Guantería. Grandes surtidos en Trajecitos y Abrigos hechos para Niños. Impermeables. Gorras inglesas y toda clase de ropa blanca hecha para Señoras.

Unión, 1 y Escuelas, 5.---Valdepeñas

Poveda Hermanos

Sastrería y Novedades

Sebastián Bermejo, I

Esta es la casa de mejor surtido en novedades



Géneros ingleses y del país.—Abrigos de Señora, confección alta novedad, por los más acreditados modistos de Madrid y París. Géneros de punto.—Camisería.—Impermeables.—Paraguas y Bastones.—Corbatería.—Gorras — inglesas —

CONSULTORIO

Médico-Quirúrgico

—DE—

D. Mercurio Lafuente

Especialista en enfermedades del sistema nervioso, pulmón, corazón y cirugía general.

Dolores, 11, Valdepeñas

Sombrerería y Gorrería de JOAQUIN CRESPO

CASTELLANOS, 1

Gran surtido en sombreros Flexibles y de Media copa, como igualmente en Cordobeses y Sevillanos.

Se hacen encargos á la medida.

Ultimas novedades en Gorras de todas clases.

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

—DE—

Tomàs Merlo y Merlo

Seis de Junio, 53

TELEFONO, 152

Medicamentos químicamente puros, nacionales y extranjeros.—Especialidades farmacéuticas.—Sueroterapia general.—Auto im-potables Poblador.—Aguas minerales.—Aceite de ricino sin olor ni sabor.—Depilatorio Merlo instantáneo, no molesta ni irrita la piel.—Agua especial para curar los sabañones.—Harina de Avena, el mejor alimento para niños y ancianos.—Jabones medicinales y de tocador, especial 203.

Presentando los tickes se regalan bonitos obsequios

EXIGIRLO SIEMPRE

Hierros, Ferretería

Batería de Cocina, Cristales

y Cemento marca EL LEON

—DE—

Manuel Barba

PI Y MARGALL, NUM. 3

(antes Escuelas)

Talleres y despacho de Joyería, Platería y Relojería

García Hermanos

Córdoba y Valdepeñas

Dirección telegráfica { Córdoba: Carlos Rubio, 9.
Valdepeñas: Escuelas, 4.

Gran Hotel INGLÉS

Cocina Francesa y Española

Juan Jiménez y Martínez

Carruaje propiedad de la casa
lá todos los trenes

Gijón, núm. 10

Teléfono núm. 14

PREPARACION

de Cámaras y Neumáticos

S. VIVER

Goya, 28, MADRID